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Comienzo mi intervención agradeciendo vuestra presencia, un año más, en este acto para 
celebrar la festividad de la Universidad de Burgos. Una fiesta en la que investimos a los 
nuevos doctores y otorgamos los premios extraordinarios de doctorado a aquellos que han 
destacado por sus logros de investigación. 

 
Como dijo nuestro querido y añorado doctor honoris causa, Umberto Eco, hacer una tesis 
significa divertirse y la tesis es como el cerdo, que en ella todo tiene provecho. Por eso, a 
los nuevos doctores os felicito por haber alcanzado la máxima consideración académica, 
por haber superado una compleja, pero también apasionante etapa en la obtención y 
generación del conocimiento y también por haber sido capaces de divertiros durante ese 
tiempo. 

 
Pronto os daréis cuenta de que, como decía Albert Einstein, cada día sabemos más y 
entendemos menos. A partir de ahora se os abrirán nuevas rutas que deberéis trazar 



usando vuestros propios mapas y vuestro criterio, sensibilidad y creatividad como brújula 
principal. Y seguro que ya habéis percibido que, como sentenció el sabio historiador y 
filósofo griego, Plutarco, el conocimiento no es una vasija que se llena, sino un fuego que 
se enciende. Por eso, os animo a seguir utilizando la universidad como vuestro barco para 
profundizar en el pensamiento y en la creatividad. 

 
Felicidades también a vuestros familiares y amigos por apoyar y motivar a los 
doctorandos e investigadores. Un apoyo especialmente valioso en momentos de dificultad 
y trabajo. 

 
Enhorabuena a la Dra. Dª María Luisa López Martínez por su intervención oportuna, 
amena e interesante. Gracias por representar a todos tus compañeros. 

 
Y también mi gratitud y enhorabuena al padrino de los nuevos doctores, el profesor Dr. D. 
Jesús Manuel Alegre Calderón, por ayudarnos a reflexionar sobre los retos futuros de los 
estudios de doctorado. Mi reconocimiento a la lucidez y rigor de tu intervención que ha 
cautivado nuestra atención. Y gracias también por tu trabajo extraordinario al frente de 
UBURankings que, en el seno del Área de Comunicación, tanto ha ayudado a mejorar el 
posicionamiento reputacional y el prestigio de la Universidad. 
 
En el curso pasado se defendieron en la Universidad de Burgos 35 tesis doctorales y en 
la actualidad se están renovando 9 de nuestros 12 programas. Además, se defendió la 
primera tesis desarrollada por las directrices de Doctorado Industrial en colaboración con 
Hiperbaric. Tesis que acompañará a una docena más que se están realizando, bajo esa 
modalidad industrial, en colaboración con diferentes empresas y entidades públicas de 
nuestra ciudad. 

 
Muchas y muy interesantes han sido las actividades desarrolladas por la Escuela de 
Doctorado, tales como la jornada de primavera, la final interuniversitaria del concurso 
Tesis en 3 minutos, las sextas jornadas de Doctorandos o las jornadas sobre Salidas 
Profesionales para Jóvenes Doctores. 

 
Por otra parte, tengo la satisfacción de anunciar que el próximo curso se implantará un 
nuevo programa de doctorado en Ciencias de la Salud, en el que se lleva trabajando 
durante mucho tiempo y que ha sido muy demandado por muchos investigadores. Un 
programa en el que participan investigadores de varias Facultades de la universidad y 
facultativos y enfermeras del Hospital Universitario, de Centros de Atención Primaria y 
del CENIEH. 

 
Adicionalmente, la comisión de investigación ha emitido ya informe favorable a otro 
nuevo programa, desarrollado en el Campus de Excelencia Internacional E3 y coordinado 
por la Universidad de Burgos. Me refiero al programa en Didácticas Específicas, cuya 
menoría está ya muy avanzada y que será tratada próximamente en el Consejo de 



Gobierno. 
 
Por todo ello, una vez más felicito el buen hacer y la dedicación del personal de la Escuela 
de Doctorado dirigida por el profesor Dr. Joaquín Pacheco. Muchas gracias por vuestro 
excelente trabajo. 

 
Estamos terminando un apasionante cuatrienio de mandato rectoral que, por cierto, ha 
trascurrido a una velocidad vertiginosa y que nos ha enriquecido en tantos aspectos. Ha 
sido un gran honor representar durante estos años a una Institución Académica que ha 
alcanzado un prestigio nacional e internacional y un reconocimiento social sin 
precedentes. 
 
Nuestro posicionamiento en rankings internacionales, en los que hasta hace poco tiempo 
éramos ajenos, o el reconocimiento como la universidad más transparente de España que 
nos han otorgado este mismo año dos entidades como Dyntra y la Fundación Compromiso 
y Transparencia, son legítimos motivos de un orgullo para todos los burgaleses a los que 
pertenece esta gran Universidad. 

 
Éxitos que, por supuesto, son fruto del excelente trabajo realizado por nuestro personal 
docente e investigador y de administración y servicios y que han permitido que la 
Universidad de Burgos ocupe un lugar especialmente relevante en el sistema universitario 
español que ha contribuido sustancialmente al desarrollo social, económico, cultural y 
científico de la comunidad y que ha actuado como ascensor social de miles de ciudadanos, 
impulsando su formación y capacidad profesional y contrarrestando el despoblamiento. 

 
Una institución que goza de perfecta salud financiera, terminando todos los ejercicios con 
superávit de equilibrio presupuestario y que ha incrementado un 14,2% su presupuesto en 
este periodo 2016-2019. En el capítulo de personal hemos pasado de 36,75 millones en 
2016 a 41,96 millones en 2019. Es decir, la Junta ha aumentado la financiación en 5,2 
millones. Por otra parte, se ha reducido la deuda de préstamos bancarios desde los 9 
millones de euros que teníamos en 2009 a 2,1 millones a finales de este año. 

 
Además, este curso hemos incorporado, y con éxito, a nuestro catálogo de titulaciones la 
de Ingeniería de la Salud: un hito histórico tras 16 años sin que se autorizara ningún nuevo 
Grado a nuestra Universidad. 

 
Complementariamente, la última Comisión Académica del Consejo de Universidades de 
la Comunidad ha informado favorablemente la futura implantación de otro nuevo Grado 
Dual en Ingeniería para la Industria Digital que se suma a otros dos grados preautorizados 
anteriormente: el de Ciencias Gastronómicas y el de Diseño y Desarrollo de Videojuegos 
que trataremos de impartir lo antes posible. 

 
¡Cuatro grados tras 16 años sin ninguno! Un buen punto de partida para negociar el nuevo 



mapa de titulaciones 2020/2023 que plantea la Consejería y que, como he anunciado 
públicamente, ha motivado que convoque las elecciones para que sea el próximo rector 
el que afronte este importante reto. 

 
Las universidades españolas realizaron en 2017 el 82% de la producción científica 
española y las publicaciones en revistas del primer cuartil crecieron hasta alcanzar el 
52,5%. De hecho, el sistema universitario español contribuye al 71% de las citas totales 
de publicaciones científicas que recibe todo el sistema español. Y de ese porcentaje, las 
universidades privadas produjeron el 4,3% de tales publicaciones. Estos avances se han 
llevado a cabo pese a que España ha reducido el gasto en I+D hasta casi la mitad del de 
la Unión Europea y la OCDE. Aunque es evidente que todo tiene un límite y que resulta 
muy complicado mantener esa progresión cuando la financiación de la I+D se mantenía 
en 2017 un 22% por debajo de la que teníamos en 2009. 

 
Los grupos de investigación que se generaron en las décadas de los 80 y 90 tenían unas 
condiciones mucho más favorables para desarrollar una investigación de calidad en el 
entorno universitario. Por esta razón, los investigadores más veteranos compiten 
adecuadamente en el entorno actual, ya que tienen una sólida trayectoria desarrollada 
previamente. Sin embargo, el recambio generacional está fuertemente comprometido. La 
entrada de personal joven en las universidades se basa en necesidades fundamentalmente 
docentes. Por eso, hay que considerar a la investigación no como un complemento, sino 
como una parte esencial de la actividad universitaria. Es importante no olvidar que los 
resultados de docencia de las universidades mejoran con la investigación y con una 
producción científica regular. 

 
De cara al futuro debemos seguir defendiendo la necesidad de progresar hacia normativas 
menos reglamentistas, un mejor diseño de la carrera académica, un periodo de estancia 
mínimo, de entre dos y cuatro años, fuera de la institución en la que se realiza el 
doctorado, un cambio de la estructura, competencias y dimensionamiento de los 
departamentos en las universidades, la conveniencia de crear grupos o unidades básicas 
de investigación como nuevo concepto de departamento, un modelo de financiación que 
tenga muy en cuenta objetivos de investigación, la evaluación de la transferencia del 
conocimiento, a través de modelos como el sexenio tecnológico o la creación de escalas 
de técnicos gestores y ayudantes de investigación. Adicionalmente, como elemento 
transversal es imprescindible que la eliminación de la brecha de género en la investigación 
sea un objetivo prioritario. 

 
La investigación es un pilar básico de nuestra institución y debemos seguir 
diferenciándonos gracias a ella. No en vano ocupamos la 9ª posición a nivel nacional en 
Investigación y Desarrollo según reconoce U-Multirank 2019, lo que nos hace ostentar 
primera posición regional. Un liderazgo que también alcanzamos gracias a tener 
actualmente 30 proyectos de investigación internacionales, con el reconocimiento de 
máxima calidad, al ostentar, por vez primera en nuestra historia, el sello de Excelencia en 



Recursos Humanos de Investigación HRS4R. 
 
Lo he dicho muchas veces: somos una universidad GloCal e internacional. Recibimos en 
torno a 400 estudiantes internacionales vinculados a diversos programas y casi 350 de 
nuestros alumnos salen de España gracias a los programas de movilidad internacional. 
Este año hemos incrementado un 24% el número de alumnos internacionales procedentes 
de más de 20 países, principalmente China, Italia, Estados Unidos, México, Alemania y 
Colombia. Somos la 12ª universidad española en número relativo de estudiantes que 
vienen a través de un programa de movilidad y la 7ª en número de los que salen. 

 
Pero debemos aumentar aún más nuestro prestigio, acercarnos cada vez más a la sociedad 
y construir una imagen interna de marca sólida que permita a la Universidad de Burgos 
desarrollarse como una sola entidad, alejada de egocentrismos, con objetivos de futuro 
basados en un proyecto común. Tenemos que seguir mejorando. Se lo debemos a la 
ciudadanía, a nosotros mismos, a la historia que nos precede y principalmente al 
esperanzador futuro que nos aguarda. 

 
No quiero terminar sin agradecer de forma sentida y emotiva, el extraordinario apoyo y 
el excepcional trabajo de mi actual equipo de vicerrectores, secretario general y gerente. 
Me siento tremendamente orgulloso de ellos. Sin ellos no me hubiera sido posible ejercer 
mi responsabilidad. Ha sido un lujo contar con su complicidad, profesionalidad y amistad. 
Muchas gracias compañeros. Agradecimiento que quiero hacer extensivo, por ser de 
justicia, a todas las personas que componen el rectorado por el excelente trabajo prestado 
con profesionalidad y entrega. Para todos ellos, ruego un fuerte aplauso. 

 
Muchas gracias por su atención. 


